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香港文匯報訊 (記者 周紹基)早前的財政預算案指，
政府正與內地監管當局探討優化「粵港澳大灣區跨境理財
通」的措施，財庫局局長許正宇昨以書面答覆議員提問時
稱，香港監管機構正繼續與內地監管當局保持緊密聯繫，
探討在現行試點安排上，循序漸進地擴展見證開戶安排。
另，也會探討逐步增加參與機構的可能，以及完善銷售產
品安排等。
許正宇昨表示，目前共24家合資格香港銀行，已開始

與其內地夥伴銀行，開展跨境理財通業務。截至2月28
日，參與跨境理財通的個人投資者超過2.4萬人，計劃共
錄得逾7,000筆跨境匯劃資金(包括港澳)，跨境匯劃金額
超過6.7億元人民幣。
根據人行統計，截至2月28日，港澳個人投資者透過
理財通持有境內投資產品，市值餘額約為2.04億元人民
幣，包含理財產品約1.72億元人民幣、基金產品約3,200
萬元人民幣。內地個人投資者方面，其透過理財通持有
港澳投資產品的市值餘額，約為1.18億元人民幣，包含
投資基金約1,600萬元人民幣和存款1.02億元人民幣。而

南向通和北向通總額度使用量，分別超過1.2億元人民幣
和2.3億元人民幣。

冀循序漸進擴見證開戶安排
許正宇指出，跨境理財通涉及3個不同監管體系，三

地相關監管機構在各自現有的監管框架和現行做法基礎
上，緊密合作尋求最大政策及實施空間。他透露，目前
兩地正探討在現行試點安排上，循序漸進地擴展見證開
戶安排，以更方便香港居民開立內地人民幣賬戶。許正
宇說，因應計劃的實際運作經驗和市場反應，探討其他
優化跨境理財通的措施，例如逐步增加參與機構、完善
銷售安排等，具體安排會在成熟時公布。
許正宇昨還就綠色金融的發展回應議員的提問，他

指，香港以其國際金融中心的優勢，可以引導國際資金
配對優質的綠色項目，積極貢獻國家的「3060」碳達
峰、碳中和，全力推動香港邁向2050年前碳中和的目
標，推動經濟向綠色轉型，綠色和可持續金融的發展前
景廣闊。

香港文匯報訊（記者馬翠媚）跨境理財通去
年10月中正式通車至今已超過半年，中證監早
前公布《關於加快推進公募基金行業高品質發展
的意見》時表示，支持符合條件的公募基金，參
與跨境理財通業務試點，穩步有序推動產品雙向
開放，持續推進內地與香港基金互認，穩妥拓展
交易所買賣基金（ETF）互通機制。

穩妥拓展ETF互通機制
意見中提到，近年來在黨中央、國務院的堅強
領導和國務院金融委的統一指揮協調下，內地經
濟金融環境不斷優化，資本市場深化改革持續推
進，公募基金行業呈現良好發展態勢，但與此同
時，行業仍存在專業能力適配性不夠、文化建設
薄弱、結構不平衡等問題，因此站在新發展階

段，要加快構建公募基金行業新發展格局。
中證監提出，要積極推進商業銀行、保險機

構、證券公司等優質金融機構，依法設立基金管
理公司；調整優化公募基金牌照制度，適度放寬
同一主體下公募牌照數量限制；支持符合條件的
基金管理公司走出去，依法設立境外子公司，並
會繼續推動擴大合格境內機構投資者（QDII）
額度。
意見又提到，引導基金管理人構建團隊化、平
台化、一體化的投研體系，扭轉過度依賴明星基
金經理的發展模式，引導基金管理人堅持長期投
資、價值投資理念，採取有效監管措施限制「風
格漂移」、「高換手率」等博取短線交易收益的
行為，切實發揮資本市場穩定器和壓艙石的作
用。

許正宇：正探討優化跨境理財通

推數碼港元「硬幣方案」可取
金管局拋磚引玉 3方案徵意見

香港文匯報訊（記者 岑健樂） 強積金顧
問公司駿隆昨表示，受美國加息預期升溫，
內地與香港股市過去一個月表現波動。整體4
月多數基金資產表現較預期不佳，駿隆強積
金綜合指數4月回報（截至4月23日）為負
4.5%，打工仔的強積金人均蝕10,999元。至
於年初至今（截至4月23日）則人均蝕27,317
元。
4月份（截至4月23日）駿隆強積金股票基金

指數、混合資產基金指數及固定收益基金指
數的回報，分別是負5.9%、負4.6%以及負
1.2%。若以年初至今（截至4月23日）計算，
回報則分別是負13.6%、負 11%，以及負
3%。
此外，今年4月（截至4月23日），多個強
積金附屬成份基金指數表現「見紅」。其
中，香港股票基金的回報是負7%，大中華股
票基金的回報是負8%，預設投資策略（核心
累積基金）的回報是負3.6%。預設投資策略
（65 歲後基金）的回報是負3%。保證基金的
回報是負1.4%。若以年初至今（截至4月23
日）計算，香港股票基金的回報是負16.1%，
大中華股票基金的回報是負20.1%，預設投
資策略（核心累積基金）的回報是負8.1%。預
設投資策略（65 歲後基金）的回報是負
7.8%。保證基金的回報是負4%。

內地料續振經濟 利好後市
美國《華爾街日報》有關中國將大力提振

經濟的報道，引發市場憧憬，內地A股大

升，但港股表現反覆，兩萬點關口得而復
失，最終收報19,946點， 升11點或0.06%。
大市成交逾1,251億元。國指收報6,786點，
升38點或0.57%。恒生科指收報3,981點，升
65點或1.68%。ATMX表現分歧，其中，阿
里巴巴（9988）收報84.55元，跌0.41%；騰訊
（0700）收報334.8元，跌0.3%；美團（3690）
收報147.9元，升1.79%；小米（1810）收報
11.2元，升3.13%。
金利豐證券研究部執行董事黃德几昨接受

香港文匯報訪問時表示，預期中央將推出更
積極的財政政策，支持內地經濟增長，對投
資市場氣氛有正面影響，因此他預期恒指短
期內或可上試20,500點。

港第二隻SPAC傳擱置上市
另一方面，路透引述知情人士指出，由於

市場劇烈波動，一家由鼎珮資產管理支持的
SPAC（特殊目的收購公司）暫停在香港上市的
計劃。知情人士稱，Vivere Lifesciences Ac-
quisition Corp.的1.3億美元SPAC股票銷售，
本應是香港的第二隻SPAC銷售，但在公開
賬目之前叫停，等待市場穩定下來。
據Vivere Lifesciences Acquisition Corp.早
前向港交所提交的文件顯示，該公司擬將更
多聚焦中國或其他具有中國視角的全球醫療
健康行業的公司，尤其專注於從事生物科
技、診斷、醫療專業設備、新型平台技術及
醫療健康相關科技、合成生物學以及CXO等
領域。

強積金4月暫人均蝕近萬一

	�
����������
������

	�
����������
������

	�
�����

	�
����������
������

	�
����������
������

	�
����������
������

	�
�����

	�
����������
���

	�
���������
������

	�
���������
������

	�
���������� 

	�
���������
������

銀行繳交美元兌換成「數碼港元」，即當
客戶要求將7.8港元存款轉換為「數碼港
元」時，代理銀行首先要向金管局繳交1美
元以換取「數碼港元」，再以電子方式將
7.8港元等值的「數碼港元」轉賬予客戶。

1 硬幣方案

銀行將現有總結餘換作「數碼港元」，即
指定銀行把在金管局的結算賬戶結餘轉換為
「數碼港元」，再由金管局向指定銀行發行
「數碼港元」。

3 總結餘方案
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銀行繳交美元換取負債證明書，即當存戶
要求將7.8港元存款兌換成「數碼港元」
時，指定銀行需先向金管局繳交1美元以換
取7.8港元等值的負債證明書，才可以向存
戶發行7.8港元等值的「數碼港元」。

2 紙幣方案

數碼港元發行機制方案

內地近年積極發展數碼人

民幣，而在香港的數碼港元

亦有進一步消息，金管局昨發布數

碼港元討論文件，並邀請公眾及業

界提出意見。金管局就數碼港元的

發行機制提出3個方案，包括銀行

繳交美元兌換成數碼港元（硬幣方

案）、銀行繳交美元換取負債證明

書（紙幣方案），及指定銀行把在

金管局的結算賬戶結餘轉換為數碼

港元（總結餘方案），而金管局傾

向採用「硬幣方案」，認為有關方

案最簡單。

◆香港文匯報記者 馬翠媚

金管局昨發布《從政策及設計角度看「數碼港元」》討論
文件，文件長達33頁，內容主要闡述在香港引入零售層

面央行數碼貨幣所涉及的主要政策及設計事項，並邀請公眾及
業界在5月27日或以前提出意見，不過金管局重申目前尚未決
定是否及何時推出數碼港元。

「完全匿名」不利打擊洗黑錢
簡單而言，數碼港元即是港元現金的數碼版，其法定授權及
法定貨幣地位理應與現有港元紙幣及硬幣一致。討論文件提
到，就宏觀而言，數碼港元設計需審慎考慮多方面因素。重點
之一是，據聯匯制度下的貨幣發行局原則，數碼港元的流通必
須由外匯基金持有的美元資產提供十足支持。此外，雖然數碼
貨幣技術上可以做到「完全匿名」，但在打擊洗錢及恐怖分子
資金籌集規定下，「完全匿名」並非一個可行選項，因此當局
在保障用戶私隱的同時，亦需確保數碼港元的系統穩健。

總結餘方案不利同業流動性
因此金管局就數碼港元的發行機制提出3個潛在方案，包括

硬幣方案、紙幣方案及總結餘方案，金管局認為前兩個方案較
總結餘方案更為合適，因為總結餘方面有兩個缺點，包括除非
已制定足夠的保障措施，否則透過總結餘方案發行及贖回數碼
港元或會令總結餘波動增加，影響港元銀行同業流動性，以及
總結餘方案或會令人有錯誤印象，以為數碼港元並非由外匯儲
備提供十足支持。
金管局亦認為，公眾很容易明白硬幣方案、紙幣方案運作，
只純粹是把實物現金（即紙幣及硬幣）延伸至數碼版本，不過
如果比較兩個方案，金管局則傾向採用硬幣方案，因硬幣方案
完全由單一機構發行數碼港元，並保留着由代理銀行處理一切
與分發數碼港元相關的面向客戶工作這一好處。從操作角度來
看，這方案較簡單，又可以避免不同指定銀行發行的數碼港元
在形式上可能存在差異，令公眾不易感到混淆。

距全面推出還有漫長道路
至於推行時間表方面，金管局總裁余偉文在《匯思》撰文表

示，金管局尚未就推出數碼港元作出任何決定，而縱觀全球，
目前大部分央行仍在研究央行數碼貨幣，只有極少數央行已決
定推出央行數碼貨幣或已訂下政策立場，故即使香港最終決定
推出數碼港元，距離全面推出並廣泛應用還有一段漫長的道
路。他又指，公眾的意見將為研究數碼港元建立更扎實的基
礎，幫助當局訂定政策以維持貨幣及金融穩定，而在收集和分
析大家的意見後，當局冀於今年稍後時間發表相關的政策立場
和取態。
去年曾發表《央行數碼貨幣—構築數碼金融基石》研究報
告的團結香港基金，其高級研究員陳穎茵認為，金管局有關討
論文件亦有探討數碼港元的使用場景，而應用場景正是數碼港
元成功與否的關鍵。她又指，除了探索公共交通、賬單支付等
日常支付場景，數碼港元更可與編程功能、智能合約等最新技
術應用相結合，應用在更複雜的場景。
陳穎茵舉例指，金管局去年完成了向零售投資者發行代幣化
綠色債券的概念認證，而數碼港元恰恰可以應用在代幣化綠色
債券的支付端，使得債券利息可以自動派發，從而自動化綠色
債券從購買到派息的全流程。
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符條件公募基金
中證監：可參與理財通試點

◆◆ 余偉文稱余偉文稱，，公眾公眾
的意見將為研究數碼的意見將為研究數碼
港元建立更扎實的基港元建立更扎實的基
礎礎，，幫助當局訂定政幫助當局訂定政
策以維持貨幣及金融策以維持貨幣及金融
穩定穩定。。 資料圖片資料圖片

◆◆ 歐冠昇表示，有非常多的公司
有興趣選擇在港上市。 資料圖片

香港文匯報訊 (記者 周紹基)港交所
(0388)行政總裁歐冠昇昨日主持港交所
首季業績會，他透露，過去1個月曾出
訪內地，先後到北京、深圳，他現身處
廣州，在未來數日仍會留在內地，但未
有提及到訪受疫情限制出入的上海。歐
冠昇未有透露內地之行所見的對象，只
表示面對面的會談相當重要，而作為國
際金融中心，內地合作夥伴依然支持香
港。港交所首季盈利方面，按年跌31%
至26.7億元，符合市場預期按季大致持
平，新股集資額則按年大跌89%。

港交所首季少賺31%符預期
歐冠昇表示，港交所無可避免受環球市場影響，新股略為疲軟，但對本港市

場潛力仍然相當樂觀，因為最新仍有約180間企業排隊申請上市，他形容，有
非常多的公司有興趣選擇在港上市。他稱，港交所會繼續做好基礎建設，完善
海外上市的機制，以吸引更多公司赴港上市。
對於市場消息指，由鼎珮資產管理支持的特殊目的收購公司(SPAC)Vivere

Lifesciences Acquisition，已經暫停在港上市計劃，原因是市場高度波動，正等
待市場回穩才再作考慮。歐冠昇回應說，現時市場情緒疲軟，地緣政治、經濟
前景均具挑戰性，但他強調，目前在港有11個SPAC正「積極申請」，而有關
申請均是精挑細選。他認為，現時SPAC的上市及申請情況大致良好，在現時
市況較疲軟下，他並不指望本港的SPAC會像美國般熱烈，1年有過百間SPAC
公司上市。
至於首季港交所盈利下跌，主要與市場交投下降有關，但歐冠昇也提及，雖

然3月份市場波幅增加，但期貨及期權等衍生產品成交卻大增，全季期交所衍生
產品交投，並未如現貨市場般下跌，反而增加了21%，成為季內的增長動力。

張柏廉留任LME行政總裁
對於LME行政總裁張柏廉(Matthew Chamberlain)原訂4月30日離任，但昨

日卻決定留任，港交所未有明確交代今次突然改變決定的原因，歐冠昇再次讚
揚張柏廉是「世界級專業人員」，期待和他繼續合作，坦言鎳期貨上季交易出
現前所未見的異常，LME正內部檢討，也會回應英國監管機構FCA、英倫銀
行等作檢討。
張柏廉則表示，近幾周發生的事情突顯LME及金屬市場的重要性，希望繼

續與LME的團隊共同努力，推動市場長遠健康發展及提升市場效率。港交所1
月曾宣布，張柏廉將於本月任期屆滿後離任。


